

## ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) FEBRERO 2009

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de febrero registró un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento (4.2% en febrero de 2008). La desaceleración de la actividad fue consecuencia de disminuciones en las actividades pecuaria, minería, financiero, industria y construcción, las cuales contribuyeron con -0.8 puntos porcentuales. Dichas disminuciones fueron contrarrestadas por crecimientos desacelerados en las actividades pesca, agrícola, energía y agua, comercio, y transporte y comunicaciones, los que aportaron en conjunto 1.4 puntos porcentuales. En términos interanuales, este indicador mostró una disminución de 4.5 por ciento, como resultado de un comportamiento a la baja principalmente en las actividades agrícolas, comercio, transporte y comunicaciones, y construcción.

### Agricultura:

La actividad agrícola registró un aumento promedio anual de 5.9 por ciento (-8.3% en febrero de 2008), desacelerándose 4.9 puntos porcentuales con respecto al mes anterior, debido a una menor producción de arroz y café.

De acuerdo al informe de febrero del MAGFOR, para la época de postrera se ha reportado la cosecha de 197,893 manzanas de granos básicos (81.3% del área esperada para la postrera 2008/09), de las cuales el 51.4 por ciento fueron de frijol, el 30.5 por ciento de maíz y el resto de sorgo y arroz.

Adicionalmente, se reportan 69,440 manzanas cosechadas de oleaginosas (99.9% del área a cosechar para el ciclo actual), de las cuales el 79.7 por ciento fueron de maní, el 17.0 por ciento de ajonjolí y el resto de soya.

El área perdida de granos básicos fue 120,747 manzanas, de las cuales el 60.9 por ciento se registró en la época de postrera, el 25.4 por ciento en la primera y el resto en apante, debido a las lluvias persistentes, falta de disponibilidad de algunos insumos (principalmente urea) y por efectos de plagas.

El precio promedio internacional del café fue US\$112.43 por quintal oro, lo cual equivale a un descenso de 4.6 por ciento en comparación al mes pasado y una disminución de 27.7 por ciento con relación a igual mes del año 2008. Según pronóstico de la Organización Mundial de Café, se prevé que la demanda de este producto sea mayor a la producción mundial por la reducción de aproximadamente 20 por ciento de la producción de Brasil, en el ciclo 2009/2010, lo cual presionaría el precio de este rubro al alza. Se estima que en el mediano plazo el precio se mantenga por encima de los US\$110 dólares por quintal.

### Pecuario

La actividad pecuaria disminuyó en 0.7 por ciento en promedio anual (6.6 por ciento en febrero 2008), menor en 0.5 puntos a lo registrado en enero, influido por la reducción de la exportación de ganado en pie, como consecuencia de la caída del precio internacional, y por un menor sacrificio de aves.

La matanza de ganado vacuno mostró un aumento promedio anual de 1.5 por ciento, descendiendo 0.9 puntos porcentuales con respecto al mes previo. A febrero, se han sacrificado 96,000 cabezas (109,200 en similar período del año pasado), de las cuales el 73.8

por ciento fueron sacrificadas en plantas industriales y el resto en rastros municipales. El precio internacional de la carne fue US\$1.26 por libra, menor en 1.9 por ciento al precio registrado en enero 2009. De acuerdo a estimaciones del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), el comportamiento descendente del precio se basa en que prevalecen expectativas de una menor demanda de carne por parte de Estados Unidos a causa de la crisis financiera mundial.

#### **Pesca:**

La actividad pesquera presentó un aumento promedio anual de 12.9 por ciento (4.7% en febrero 2008), sustentado principalmente por el incremento de la actividad camaronera.

La actividad camaronera presentó un crecimiento promedio anual de 22.6 por ciento (0.5% en febrero 2008), creciendo 2.2 puntos porcentuales con respecto al mes anterior, debido a mejoras en sistemas de producción en algunas granjas. El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue 5.53 dólares la libra, registrando una disminución de 2.8 por ciento en referencia al mes de enero, por la contracción de la demanda de los principales consumidores (Europa, Asia y América del Norte).

La captura de langosta reflejó una tasa de variación promedio anual de 5.3 por ciento (12.7% en febrero 2008), desacelerándose en 5.9 puntos porcentuales respecto al mes de anterior, como consecuencia de la reducción de la demanda de Estados Unidos. Con el fin de garantizar la reproducción de langosta, para el mes de marzo iniciará el período de veda y finalizará el 31 de mayo del presente año. La captura de peces registró una reducción promedio anual de 2.5 por ciento (7.8 en febrero de 2008).

#### **Industria manufacturera**

El Índice de Producción Industrial (IPI) reflejó una disminución promedio anual de 1.0 por ciento (3.9% en febrero de 2008), lo cual significó una mejora de 1.4 puntos porcentuales respecto a enero, impulsado por un crecimiento interanual de 12.1 por ciento. Esta leve recuperación fue el resultado del dinamismo en las ramas alimentos y derivados del petróleo, en conjunto con crecimientos desacelerados en tabaco, papel e imprenta, y productos químicos, los que aportaron 3.9 puntos porcentuales. Se observó disminuciones en bebidas, vestuario, calzado, caucho y plástico y productos no metálicos con un aporte global de -4.9 puntos porcentuales.

La producción de bebidas registró una disminución promedio anual de 1.4 por ciento (4.9% en febrero de 2008), y una contracción interanual de 13.5 por ciento. La pauta de este desempeño fue marcada por reducciones en la producción de ron y aguas gaseosas. Se observó mejoras en la producción de cervezas respecto al mes previo, lo cual podría deberse a una acumulación de inventarios para enfrentar la demanda en el verano, principalmente en Semana Santa; sin embargo, esto no fue suficiente para impulsar la actividad que se mantuvo por debajo de los niveles productivos de períodos anteriores.

La producción de alimentos mostró una mejora de 3.5 puntos porcentuales respecto al mes anterior, con un crecimiento promedio anual de 4.4 por ciento (5.3% en febrero de 2008). En términos interanuales, se observó un crecimiento de 24.4 por ciento. Este impulso fue sustentado por la producción de azúcar principalmente, aunado a buenos desempeños en la producción de aceite vegetal, leche pasteurizada y alimentos para aves; también se observó incrementos en la producción de carne de res y carne de pollo, aunque estos continuaron

afectados por la menor demanda, a causa de los incrementos en los precios de estos rubros. En contraste, se observó disminución en harina de soya y harina de trigo, entre otros.

La rama vestuario extendió su tendencia a la baja con una disminución promedio anual de 30.5 por ciento (11.7% en febrero de 2008). La menor demanda externa, a causa de la crisis financiera internacional, continuó afectando a la actividad, ya que estas pertenecen al régimen de zonas francas y su producción depende directamente de los pedidos de sus clientes en el exterior.

La producción de derivados del petróleo registró un repunte, al reflejar un crecimiento promedio anual de 5.7 por ciento (-8.7% en febrero de 2008). Su tasa interanual mostró un incremento de 91.4 por ciento. La producción se planifica de acuerdo a la demanda, la que ha mostrado cierta recuperación en los últimos tres meses.

La producción de puros incrementó 6.0 por ciento en promedio anual (7.2% en febrero de 2008); sin embargo, ésta ha venido mostrando desaceleración en los últimos meses como resultado de una contracción en la demanda de puros, los que en su mayoría se cotizan en el mercado internacional.

### **Minería**

La actividad de minería registró una variación promedio anual de -6.9 por ciento (-13.0% en febrero 2008), una tasa 1.6 puntos porcentuales mayor que la del mes pasado. El comportamiento de esta actividad continua siendo afectado por el resultado negativo tanto de la minería metálica (-6.6%) como de la no metálica (-7.4%). En minería metálica, la menor extracción de oro (-6.7% promedio anual) continua siendo motivada por los bajos rendimientos obtenidos por tonelada de broza y porque aún persiste el cierre temporal de una de las principales empresas. La reducción de la minería no metálica fue ocasionada por disminuciones en la producción de arena (-5.0%), piedra cantera (-6.3%); y hormigón (-40.4%), dada la disminución de la demanda asociada a la baja actividad constructora.

El precio internacional promedio del oro fue US\$ 950.0 la onza troy en febrero, lo que significó un incremento del 8.8 por ciento con relación al precio promedio del mes anterior y de 1.9 por ciento respecto al precio promedio de febrero 2008. La tendencia ascendente en el precio fue impulsada por una mayor demanda como activo de inversión, ante la situación económica mundial.

### **Construcción:**

El indicador de producción de materiales de construcción reflejó una caída mayor a la del mes pasado, con una tasa de variación promedio anual de -4.7 por ciento (-1.4% en febrero 2008), como consecuencia de la baja en la producción de asfalto (-20.7%); bloques (-17.7%), piedra cantera (-6.3%), arena (-5.0%) y cemento (-2.8%), lo cual primó sobre aumentos en la producción de piedra triturada (14.9%) y adoquines (7.5%).

El comportamiento de la construcción privada continúa su tendencia a la baja en los sectores industrial y residencial, la que continúa siendo afectada por la disminución del crédito para el financiamiento de viviendas. La construcción pública mantiene un comportamiento positivo, debido a la construcción de obras horizontales, principalmente caminos rehabilitados y mejorados y ampliación de la red vial pavimentada.

### **Comercio:**

La actividad comercial mostró desaceleración respecto al mes previo, con un crecimiento promedio anual de 1.8 por ciento (6.8% en febrero de 2008). Dicha actividad registró una caída interanual de 7.5 por ciento (10.8% en febrero de 2008). La comercialización de bienes importados continuó manteniendo el dinamismo de la actividad, contribuyendo a la misma con 1.6 puntos porcentuales. Dentro de los bienes importados destacaron los bienes de consumo y en menor magnitud los bienes intermedios; en los primeros se distinguen medicinas y productos farmacéuticos y productos alimenticios, principalmente; en los bienes intermedios sobresalieron fertilizantes y agroquímicos y productos de usos veterinarios, entre otros.

### **Financiero:**

La actividad financiera mostró una disminución promedio anual de 1.6 por ciento (14.8% en febrero de 2008). El comportamiento interanual de la actividad indicó una disminución de 8.7 por ciento (6.1% en febrero de 2008). En términos reales, los ingresos financieros continuaron mostrando disminución, ocasionado por la restricción de los créditos, lo cual indujo al deterioro de la actividad. No obstante, en términos nominales el sistema financiero continuó exhibiendo dinamismo tanto en ingresos financieros como en ingresos operativos diversos.

### **Energía y agua potable:**

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 2.1 por ciento (1.7% en febrero de 2008), como resultado de incrementos de 4.2 por ciento en la producción de agua (0.6% en febrero del 2008) y 1.5 por ciento en la generación de energía (2.0% en febrero de 2008). La generación de energía estuvo afectada por problemas en algunas unidades generadoras.